
JOYEUSES FÊTES 
ET BONNE ANNÉE !

C’EST PARTI POUR FESTINS, CADEAUX, VŒUX ET RÉSOLUTIONS – Pour lancer ces Fêtes et vous 
souhaiter une rayÔnnante Année 2024 – tout en vous remerciant pour votre fantastique soutien –, Le 
Ô s’est mis en quatre pour vous offrir des messages, analyses et récits de Noël. Et pour faire passer 
tout ça, les vœux toniques et musclés que vous adressent les joueurs du HCC !            pp. 4-6-12-13-19-20
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Le moment est solennel, émou-
vant, insoutenable : quarante-huit 
heures avant Noël, vous touchez 
un numéro collector puisqu’il 
s’agit de la dernière édition du Ô. 

Est-ce un dégât collatéral de la 
guerre à Poutine, de celle à Gaza, 
une conséquence de la rougeole et 
de la coqueluche, une réplique du 
tremblement de terre en Chine, 
un signe en hommage à la dispa-
rition de Guy Marchand, la faute 
à la concurrence de l’« anti-tru-
blion » de la Métropole horlogère ? 
Pas du tout, c’est notre cessez-le-
feu à nous !

Face à la pluie de bombes et de 
mauvaises nouvelles, Le Ô saute 
pour mieux rebondir ! Saut dans 
une année 2024 que nous souhai-
tons à toutes et tous pleine de san-
té, de bonheur. Et de patience… 
jusqu’à notre grand retour en 3e 
semaine. Quarante numéros dont 
douze distribués à l’ensemble du 
rayon « Montagnes » sont à l’af-
fiche. En attendant, place à la ma-
nie de Noël, aux chants glorifiant 
feu sapin Gallet, aux croisières 
MSC en mer Rouge animées par 
le groupe Houthis, au dindon farci 
mode Maurice… et à d’autres cé-
lébrations plus terre-à-terre. Que 
la fête soit belle pour vous et vos 
proches.

Joyeux Noël 
et Bonne Année !
Anthony Picard

On va prendre du Ô ! 

LA DANSEUSE RELÈVE 
LE DÉFI DE LA CAMÉRA

CHAUX-DE-FONNIÈRES
PARMI LES LAURÉATES

EVAPROD LANCE
VIVA THÉRAULAZ
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Le charisme solaire
LAURE-EMMANUELLE PERRET, FIGURE INCONTOURNABLE DE LA TRANSITION PHOTOVOLTAÏQUE DE NOTRE CANTON, S’ENGAGE POUR UN MONDE MEILLEUR DÉCARBONÉ

ÉCO-ÉCO

Scientifique engagée, citoyenne 
dit-elle, pour la construction d’un 
monde meilleur et sans carbone, 
Laure-Emmanuelle Perret est la 
figure incontournable de la transi-
tion énergétique dans le canton de 
Neuchâtel. À la tête de la société 
LMNT, elle accompagne les archi-
tectes et les collectivités publiques 
qui veulent se lancer dans le solaire. 

Mère de trois enfants, elle a déjà un 
parcours impressionnant dans un 
milieu plutôt masculin. Docteure 
en chimie, des postdocs en micro-
technique et en physique, elle a été 
l’une des premières femmes cheffe 
au CSEM, où elle a développé une 
nouvelle génération de panneaux 
solaires blancs et en couleur, ainsi 
qu’une technologie pour y imprimer 
des photos.

Laure-Emmanuelle Perret a quitté 
les labos pour accélérer l’essor pho-
tovoltaïque dans la vraie vie. Elle a 
cofondé Compàz, qui promeut des 
panneaux solaires artistiques. Elle 
siège dans les conseils d’adminis-
tration du Groupe E, de Migros 
Neuchâtel-Fribourg, et au comité 
directeur de Minergie Suisse. C’est 
une personnalité brillante et réser-
vée qui porte un regard critique sur 
la science. Interview.

- D’où vient votre engagement dans 
la transition énergétique ?
- Mon intérêt pour les sciences, 
c’est d’abord la curiosité. J’aime 
comprendre comment fonctionne le 
monde. Mon grand-père était physi-
cien, l’un des fondateurs du CERN. 
Pour moi la chimie était comme un 
Lego, qui permet de créer des mo-
lécules en assemblant des atomes. 
Après cette période de recherche 
fondamentale j’ai eu besoin de 
concret et d’action.

- Comment êtes-vous tombée dans le 
panneau solaire ?
- J’y suis tombée grâce au projet de 
Solar Impulse ! L’idée de construire 
un avion solaire… Je voulais abso-
lument travailler avec ces gens, qui 
ont des rêves et qui vont y arriver. 

- Comment vous qualifier ? Mili-
tante, superwoman… ?
- Superwoman en tous cas pas. Mi-
litante oui, mais je préfère les mots 
de citoyenne engagée.

- Vous avez fondé la société LMNT 
pour conseiller les architectes et les 
collectivités publiques…
- Oui, ce qui m’intéresse c’est d’in-
tégrer le solaire comme matériau de 
construction, que ça soit en toiture 
ou en façade, en tenant compte des 
contraintes.

- Mais… La mobilité, les voitures, les 
avions ne polluent pas plus ?
- Le parc immobilier est responsable 
60 % de nos émissions de CO2. Il y 
a une urgence absolue à rénover car 
ces émissions proviennent d’une 
mauvaise isolation des bâtiments et 
par conséquent d’une surconsom-
mation de chauffage.

- Vous êtes très sollicitée ?
- (rires) Je pourrais l’être plus ! Mais 
il y a une immense différence depuis 
cinq ans. Les résistances sont sou-
vent liées à un manque de connais-
sances. Il y a beaucoup de fausses 
idées, que le solaire est très cher, 
que la durée de vie des installations 
est courte, l’efficacité insuffisante… 

- Qu’apporte l’art dans votre dé-
marche ?
- Il fait découvrir ces technologies 
d’une autre manière que par le 
discours technique. C’est une ap-
proche émotionnelle qui permet 
de toucher un autre public, qui 
découvre par exemple que des 
images ou affiches publicitaires 
peuvent produire de l’énergie.

- Qu’y a-t-il de commun entre 
les artistes et les scientifiques ?
- On est les mêmes ! Ce que nous 
avons de commun, c’est la créa-
tivité. À l’origine art et science 
n’étaient pas séparés. Léonard 
de Vinci faisait les deux.

Patrick Fischer

Laure-Emmanuelle Perret, un engagement tous azimuts en faveur de l’énergie solaire. En haut à gauche, fresque photovoltaïque 
posée le long du mur extérieur du plan d’eau sur le site du Laténium à Bevaix (Patrick Fischer). En dessous, une œuvre de Compàz, 
un panneau solaire artistique chez un partic ulier. (Compàz)

Laure-Emmanuelle Perret a co-
fondé la société Compàz avec 
deux responsables de l’agence 
Inox Communication. Elle a 
pour ambition de jeter des 
ponts entre l’art et la science, 
en organisant par exemple 
des expositions de photos im-
pr imées sur des panneaux 
solaires. 

Le premier projet présenté au 
public se trouve sur le site ar-
chéologique du Laténium, une 
fresque de 19 m de long qui 
montre des vestiges lacustres et 
produit une partie de l’électricité 
consommée par le musée.

Au carrefour de l’art et de la science
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Questions perso
- Le flamenco…
- Ma passion, depuis quinze ans.

- Pour dépenser de l’énergie 
sans émettre de CO2 ?
- (rires) Non, on en émet beau-
coup… Le souffle c’est du CO2 ! Je 
compense en faisant du solaire.

- L’avion ?
- Je n’ai aucun problème à prendre 
l’avion. J’en parle souvent avec 
mes enfants et je serais malheu-
reuse qu’on y renonce. Je préfère 
qu’ils découvrent le monde, ils en 
feront un meilleur usage que de ne 
pas savoir ce qui se passe ailleurs.

- De COP en COP, la planète se 
réchauffe. Il y a un côté désespé-
rant ?
- Oui, je ne le vis pas bien, ça me 
déprime. Ma manière de réagir 
c’est d’être dans l’action concrète, 

et locale. Le monde, on ne va 
pas le sauver mais en changeant 
d’échelle on peut faire quelque 
chose autour de soi.

- La décroissance, une option ?
- Ce mot est mal-aimé, mais moi 
je l’assume complètement. On se 
rend compte qu’on vit mieux avec 
moins. Ce n’est pas un retour en 
arrière, mais vivre plus libre.

- Les activistes du climat ?
- Je les soutiens, j’étais moi aussi 
très engagée, mais ce qui me gêne, 
ce sont les actions qui ne sont pas 
constructives. Se coller les mains 
sur le bitume ça ne mène à rien, ça 
m’énerve. En même temps je com-
prends leur désespoir. Je préfére-
rais qu’ils aillent poser des pan-
neaux solaires sur les toits sans 
autorisation, je peux leur trou-
ver tout un stock de panneaux.

- Au vrai, ça coûte plus cher ?
- L’investissement est plus cher, 
mais l’exploitation ensuite est favo-
rable. Surtout avec l’augmentation 
des tarifs de l’électricité. Financiè-
rement ça devient super rentable ! 

- Après combien de temps ?
- Ça dépend. Une toiture plate c’est 
après sept à dix ans. Une façade après 
quinze à vingt ans. Il faut compter 
entre 300 et 500 francs pour un 
panneau solaire installé en façade, 
un panneau coloré fait sur mesure. 

- En Suisse, le potentiel solaire est 
sous-exploité ?
- Largement ! La Suisse n’est qu’à 6 % 
du potentiel solaire de nos toitures. 
Et les façades c’est encore moins.

- Pourquoi ?
- Il manquait une volonté politique 
de faire une vraie transition éner-
gétique. Maintenant on observe une 
augmentation des nouvelles instal-
lations quasi exponentielle. C’est 
réjouissant, mais ça arrive un peu 

tard et nos infrastructures ne sont 
pas prêtes. Il faut de gros investis-
sements pour renforcer le réseau, 
gérer le stockage. De plus on est 
confronté à un manque de person-
nel. Il n’y a pas assez d’électriciens et 
d’installateurs. On n’a pas anticipé !

- La Suisse a traîné les pieds, et Neu-
châtel ?
- Par rapport à la Suisse, Neuchâtel 
est dans la bonne moyenne.

- Grâce à vous ?
- Non, mais quand même grâce à la 
présence du CSEM. Avec l’EPFL, ça 
fait une centaine d’ingénieurs qui tra-
vaillent dans le solaire à Neuchâtel.

- Est-ce que le solaire pourrait rem-
placer un jour les énergies fossiles ?
- Pas tout seul ! On a besoin du mix 
énergétique. Il faut de l’éolien car, 
quand il n’y a pas de soleil, il y a 
souvent du vent, il faut de l’hydrau-
lique, un peu de géothermie.

- A-t-on besoin des grandes fermes 
solaires dans les Alpes ?
- En Suisse, je suis très critique, car 
ce sont des territoires encore natu-
rels. Et je pense que le bilan CO2 
de ces grandes centrales solaires 
est négatif car il faut construire des 
routes pour monter le matériel, il 
faut d’énormes structures en acier. 
C’est typiquement la fausse bonne 
idée. La Confédération ferait mieux 
d’investir pour équiper nos toitures 
encore sous-exploitées. 

- Faut-il plus subventionner le so-
laire en toiture ?
- Le solaire devient si rentable qu’on 
peut se poser la question… Peut-

être faudrait-il subventionner le 
renforcement du réseau.

- À La Chaux-de-Fonds, l’Unesco 
est-elle un frein au solaire ?
- Il y a une volonté d’accélérer le 
développement solaire et de proté-
ger le patrimoine. J’ai travaillé avec 
l’Unesco sur une stratégie qui va 
être publiée début 2024. On a vu 
que seul 25 % du potentiel solaire se 
trouve au sein du périmètre protégé, 
on pourrait donc développer les 75 % 
restants sans aucune contrainte.

- La tempête du 24 juillet a-t-elle ou-
vert des opportunités ?
- Oui, immenses, avec plus de trois 
mille toits à reconstruire. Mais si 
une installation en toiture coûte 
trop cher, il peut s’avérer plus ren-
table d’investir à côté, dans une coo-
pérative solaire. On travaille sur ces 
mécanismes, apprendre à avoir des 
objectifs par territoire et non plus 
par bâtiment.

Laure-Emmanuelle Perret, un engagement tous azimuts en faveur de l’énergie solaire. En haut à gauche, fresque photovoltaïque 
posée le long du mur extérieur du plan d’eau sur le site du Laténium à Bevaix (Patrick Fischer). En dessous, une œuvre de Compàz, 
un panneau solaire artistique chez un partic ulier. (Compàz)

Cette page éco-durabilité est réalisée avec le soutien de :

À vos côtés pour des solutions globales et durables.

partenaire de transition énergétique

Les matières, ça se gère !
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Annonces

LA MAIN 
SUR LE CŒUR

Qui dit Fêtes dit relâches, re-
trouvailles familiales, chaleur. 
Mais pas pour tout le monde. 
Certains métiers, dans les hôpi-
taux, les transports, la sécurité ne 
connaissent pas ou peu de répit. 
Et puis il y a tous les bénévoles 
qui offrent de leur temps pour ap-
porter chaleur et réconfort à ceux 
pour qui la vie n’est pas tous les 
jours un cadeau. Nous souhaitons 
tout le bonheur du monde, en par-
ticulier à toutes ces femmes, ces 
hommes et ces jeunes qui s’ac-
tivent, la main sur le cœur. Vous 
êtes précieuses et précieux. Ô 
combien ! (gs)

       DES      ...  

 

J’ai arrêté de croire au Père Noël... Quoique !

Tout le monde court après quelque chose

TRIBUNE DU HAUT

TRIBUNE DE LA JEUNESSE

Plus jeune je pensais qu’on ne 
devrait pas faire l’aumône aux 
moins chanceux ou aux pauvres, 
mais leur donner plutôt un tra-
vail et un toit pour que chacun 
puisse construire son foyer.

En grandissant, j’ai arrêté de 
croire au Père Noël et depuis ma 
retraite il y a six ans, j’ai rejoint la 
belle famille de Chœur à Cœur.

Au début pour donner un coup 
de main, mais très vite je devais 
m’occuper avec Maika des béné-
voles pendant les trois jours pré-
cèdent la «Fête» en les guidant 
pour le montage, la décoration 
de la salle et du sapin, le rem-
plissage des cornets pour les en-
fants, la découpe des légumes et 

des fruits dans la chambre froide. 
Comme des vraies fourmis dans 
une ville d’abeilles, tout est réglé 
comme du papier à mu-
sique. 

Et le Jour de la Fête ou 
de Noël, l’apothéose 
arrive : quel plaisir de 
voir la grande salle de la 
Maison du Peuple déco-
rée de chaudes couleurs 
et briller de jolies lumières qui 
se reflètent dans le regard émer-
veillé des personnes qui viennent 
chercher un peu de chaleur ou 
de compagnie. Mais aussi tout 
autant dans les yeux des béné-
voles et des membres du comité. 
Certains et certaines ne peuvent 
être présents le jour de Noël car 

ils ont leur Fête de famille, mais 
les revoilà le 26 ! Ils viennent 
aider au rangement et rendre la 

Maison du Peuple nickel.

Nos bénévoles viennent 
de tout le canton de Neu-
châtel, et des voisins, de 
Vaud, du Jura et même 
d’au-delà de nos fron-
tières. Sans eux et sans 
nos aimables donateurs 

le Noël de Chœur à Cœur de La 
Chaux-de-Fonds serait impos-
sible. Joyeuses Fêtes à toutes et 
tous. Passez partager un moment 
avec nous le 25 !

Maria Belo
Co-présidente de Choeur à Cœur
Lire aussi p. 12

Il y a deux semaines, à la remise 
du mérite sportif neuchâtelois, 
Christophe Bugnon a animé la 
soirée durant laquelle il a pro-
mis de revenir en tant 
que sportif l'année 
prochaine, il a pris des 
risques ! Là, les rôles 
sont inversés, c'est moi 
qui suis sensé être 
le chroniqueur, et je 
prends un vrai risque, 
car c'est bien connu, les 
sportifs n'ont rien dans 
la cervelle... 
Vous aimez courir? Moi j'adore 
courir. Tout le monde court après 
quelque chose en plus du temps. 

C'est rigolo que moi, quelqu'un du 
bas, je sois sollicité par un jour-
nal du Ô pour écrire une tribune.

Qu'est-ce qui me vaut cet hon-
neur ?! Certainement pas la visi-
bilité que j'ai en tant que coureur 
d'orientation. Car oui, je cours 

après les postes, avec une 
carte et une boussole en 
main. D'ailleurs je viens 
d'entrer dans l'équipe 
suisse juniors, parce que 
j'ai remporté deux mé-
dailles à des champion-
nats d’Europe jeunes 
ces dernières années.

Mais je m'imagine que c'est plutôt 
le fait de gagner la Trotteuse-Tis-
sot à la Tchaux, en plus du classe-
ment scratch à 17 ans lors de deux 
étapes du BCN Tour, qui m'ap-
portent de la visibilité. Là, cela 
devient concret, c'est plus me-
surable et tangible. Tout comme 

le titre de champion du monde 
juniors de Mountain & Trail Run-
ning par équipe qu'on a gagné à 
Innsbruck le printemps dernier.

Et oui, courir est ma passion, 
avec ou sans une carte en main. 
Mais le moteur derrière tout ça, 
c'est la camaraderie et les bons 
moments passés en route avec 
les copains. Je cours évidement 
aussi derrière les sponsors, mais 
là, c'est moins facile, à bon enten-
deur salut !

Loïc Berger
Coureur d’orientation
Vainqueur de la Trotteuse-Tissot

PS : l'année prochaine je m'attaque au 
record suisse U20 du semi-marathon 
vieux de vingt ans.

LES MÉLÈZES EN 
 Ô TROUBLES…

Le HCC cartonne et attire un 
public de toute la région. Avec le 
record de 5200 spectateurs pour 
l’acte I de la finale contre Olten 
la saison dernière. Les Abeilles se 
sentent des ailes ! Mais à défaut 
d’un écrin rénové, pas de licence 
pour une éventuelle montée en 
National League… Rageant, 
quand on se souvient que le pro-
jet de réaménagement de la pa-
tinoire date de plus de cinq ans ! 
Les conseillers communaux se 
suivent, le dossier patine dans le 
flou. Allez, on y croit : décollage 
en 2024 ?  (ab)

... ET DES BAS

Pour Noël pensez à 
nos bons cadeaux !
Une bouteille de champagne offerte 
dès Fr. 100.- d’achat

www.croisitour.chLa Chaux-de-Fonds
032 910 55 66

Neuchâtel 
032 723 20 40
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VENDREDI 15 DÉCEMBRE
Trois conseillers fédéraux et neuf hauts fonctionnaires en confé-
rence de presse à Berne. C’est plutôt rare. Deux ans après la rup-
ture de l’accord-cadre, le Conseil fédéral met en consultation un 
mandat de négociation pour normaliser ses relations avec l’Union 
européenne. « Un cadeau empoisonné », réagit l’UDC. « Une ur-
gence géostratégique dictée par le contexte international », analyse 
l’éditorialiste François Nordmann : « La Suisse doit désormais jouer 
collectif, s’en tenir au calendrier et ne pas mollir. » 

SAMEDI 16 DÉCEMBRE 
Bataille navale en Mer Rouge. Plusieurs navires européens et israé-
liens ont subi de violentes attaques, revendiquées par les rebelles 
yéménites des Houthis, en soutien au Hamas et au peuple palesti-
nien. Reliant le golfe d’Aden, cette voie stratégique vit désormais 
sous la protection d’une coalition internationale pilotée par Was-
hington. 
 
DIMANCHE 17 DÉCEMBRE 
« Madame Baume-Schneider ressemble à votre copine essoufflée 
qui renonce au milieu de la montée du Moléson, redescend cou-
chée sur un brancard via le téléphérique et vous sort : demain, je 
fais la face nord de l’Eiger. » Morceau choisi de l’éditorial assassin 
de Christophe Passer paru dans Le Matin Dimanche ironisant sur 
la valse des départements au Conseil fédéral et le départ précipité 
de la ministre jurassienne à la tête du DFJP. Du jamais vu sous la 
coupole fédérale. 

LUNDI 18 DÉCEMBRE 
Proche de Moscou et de Pékin, la Serbie s’éloigne toujours plus de 
l’Union européenne. Entachées de violence, d’intimidations, d’ir-
régularités et de soupçons de fraude à grande échelle, les élections 
législatives anticipées donnent la majorité absolue au parti natio-
naliste d’Aleksandar Vucic, président de la République. Le Poutine 
des Balkans assoit son pouvoir en dépit d’une inflation record.

MARDI 19 DÉCEMBRE
Les États-Unis se dotent d’un budget militaire record : 886,3 mil-
liards de dollars pour l’année 2024. Un plan validé par les membres 
du congrès tout juste avant qu’ils ne partent en vacances. En ma-
tière de menace prioritaire, la Chine demeure la priorité straté-
gique du Pentagone. Le budget de l’Alliance atlantique a augmenté 
l’an dernier de 25 %. Le complexe militaro-industriel américain ne 
connaît pas la crise.  

MERCREDI 20 DÉCEMBRE 
L’humilité d’une future présidente de la Confédération. Sous le feu 
de critiques, appelée à évoluer dans un contexte international tu-
multueux, Viola Amherd, conseillère fédérale en charge du DDPS, 
se livre sur les ondes de la RTS. « C'est clair, je ne fais pas tout juste, 
je fais aussi des erreurs. Mais je pense que si on arrive dans une 
fonction comme conseillère fédérale, on doit aussi avoir la capacité 
de voir ces critiques et de continuer de faire son travail. » 
 
JEUDI 21 DÉCEMBRE  
Bethléem ne fêtera pas Noël. Le lieu de naissance de Jésus-Christ 
– qui attire chaque année des milliers de pèlerins – vivra dans le 
deuil et la sobriété. Meurtries et anéanties par la guerre à Gaza, les 
autorités de la ville de Cisjordanie et la communauté chrétienne de 
la Terre sainte ont opté cette année pour une célébration très sobre 
dictée par la nécessité de s’abstenir de toute activité inutilement 
festive – en solidarité avec leurs prochains pa-
lestiniens. 

ACTUALITÉ

Une victoire d’étape pour
le Régional des Brenets

son engagement depuis de nom-
breuses années. 

À cette occasion, l’association a 
réitéré ses requêtes : « D’abord 
d’instaurer la cadence à la de-
mi-heure, afin d’assurer les cor-
respondances systématiques avec 
les trains au Locle et à La Chaux-
de-Fonds. Ensuite, aménager des 
parkings pour que les frontaliers 
puissent utiliser en plus grand 
nombre la ligne ferroviaire. » 

» La remise à niveau de l’in-
frastructure et la modernisation 
du matériel roulant doit aussi 
être programmée, afin de garan-
tir une exploitation sûre et amé-
liorer le confort des voyageurs. Et 
enfin, que l’on tire profit de ce dé-
lai pour une réflexion prospective 
approfondie sur la pérennité de la 
ligne, en l’intégrant dans le projet 
de RER neuchâtelois à l’horizon 
2035-2040. » (comm-Le Ô)

Olivier Kohler 

Ce devait être la fin de l’exploi-
tation du Régional des Brenets, 
après cent trente-trois ans de bons 
et loyaux services. Mais ce samedi 
10 décembre a été un jour de fête, 
puisqu’une centaine de personnes 
se sont réunies à la gare des Bre-
nets pour célébrer la poursuite du 
trafic ferroviaire, comme l’indique 
l’horaire 2023-2024. Le président du 
Conseil général et deux conseillers 
communaux, du Locle – Les Brenets, 
ont tenu à s’associer à l’événement.

Président de l’association « Du 
Régional des Brenets au RER 
neuchâtelois », Patrick Griessen 
a salué avec une grande satisfac-
tion cette « victoire d’étape ». C’est 
vrai qu’à fin 2022, on ne donnait 
pas cher du sort du Régional… 

Selon les autorités cantonales, 
l’Office fédéral des transports 
avait décidé de « retirer la prise »  
au changement d’horaire de dé-
cembre 2023. Le nouveau mode 
de transport routier pour rempla-
cer la ligne ferroviaire demeurait 
toutefois totalement flou.

Depuis, la commune du Locle 
– Les Brenets a annoncé « of-
ficieusement » la poursuite de 
l’exploitation ferroviaire du Ré-
gional jusqu’en 2031, soit la date 
présumée de l’achèvement du 
tunnel routier sous la ville du 
Locle. L’association se félicite de 
cette décision qui donne raison à 

UNE SEMAINE       TOUR DU MONDE

CENT PERSONNES SE SONT RÉUNIES POUR CÉLÉBRER LE 
MAINTIEN DE LA LIGNE. MAIS CE N’EST PAS ENCORE GAGNÉ…

Tirons profit de 
ce délai pour voir 
comment intégrer 
la ligne dans le RER 
cantonal

Moment de fête pour le maintien du Régional des Brenets. (Sébastien Jacobi)
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Vincent Kohler jubile dans la Revue et... Le Ô :
« Ce canard m’a reconnecté à La Tchaux »

AUTEUR DE NOMBRES DE SKETCHES DU CRU 2023, IL EN JOUE UNE GRANDE PART SUR SCÈNE.
ET IL EST FIER D’ÊTRE NOTRE PIMPIN CHAQUE SEMAINE EN « DER » DU JOURNAL

Sa Chronique à Pimpin est devenue 
un must du Ô. Chaque semaine, 
ses coups de griffe et son humour 
décapant sont un sacré coup de 
fouet en « der » du journal. Vincent 
Kohler a aussi prêté sa plume pour 

les textes de la Revue neuchâteloise 
2023. Qu’il joue aussi sur scène. 
Avec jubilation. Interview express.

- Écrire des sketches pour les jouer 
soi-même, trop facile ?
- Heu… Comment qualifier cette 
question ? (Rires). C’est vrai 
qu’écrire en sachant comment on 
interprétera la chose, avec quelles 
intonations, facilite l’exercice. 
Pourquoi Christophe Bugnon, 
qui signe aussi plusieurs textes, 
ne les joue pas ? C’est parce qu’il 
est engagé ailleurs en Romandie 
sur les fronts d’autres revues. Pas 
parce qu’il boude !

- Votre sketch préféré ?
- D’abord, on a dû en supprimer : 
sinon, la Revue aurait duré trois 

La Revue neuchâteloise et Le Ô 
vous offrent 3 x 2 billets. Soyez 
parmi les trois plus rapides à 
répondre sur info@le-o.ch à la 
question ci-après et c’est gagné ! : 
Quel autre humoriste chauxois 
que Vincent Kohler signe des

heures… Il y en a que je trouvais 
très drôle et qui ne marchaient 
pas si bien. Mes chouchous sont 
la visite de Viola Amherd et celui 
sur les flics, que j’aime beaucoup.

- Heureux d’être Pimpin du Ô ?
- Comme comédien à 100 %, 
j’avais plus tellement de vie ici. 
En réduisant mon activité de 
scène, je suis là plus souvent. Et 
je peux dire que Le Ô m’a recon-
necté à La Tchaux, mon terroir. 
C’est chouette de voir que la Chro-
nique à Pimpin plaît. Quand je vais 
faire mes « commis », des gens me 
disent « salut Pimpin ! » C’est moti-
vant et oui, comme la Revue, assez 
jubilatoire ! (gs)

Lire aussi La Chronique à Pimpin, p. 20

Profitez M’sieurs-Dames; y’en aura pas 
pour tout le monde. (AP)

Section paiement

Monnaie
CHF

Montant

Compte / Payable à
CH71 8080 8009 6180 2499 9
StarMedia SA
Rue du Parc 65
2300 La Chaux-de-Fonds

Payable par (nom/adresse)

Récépissé
Compte / Payable à
CH71 8080 8009 6180 2499 9
StarMedia SA
Rue du Parc 65
2300 La Chaux-de-Fonds

Payable par (nom/adresse)

Monnaie

CHF
Montant

Point de dépôt

C’est avec émotion et gratitude que je 
m’adresse à celles et ceux qui ont utilisé 
le QR-code pour nous remercier d’exister. 
Franchement chapeau, comme 
ils disent aux Six-Pompes ! 
Vous répondez présents : grâce 
à vos bafouilles sympathiques, 
à vos dons (liste ci-contre) et 
à vos slogans – tel ce « Cha-
peau Le Ô ! » –, le succès de 
notre campagne dépasse nos 
espérances. Vos témoignages 
de soutien nous vont droit au 
cœur. C’est la fête !

Le montant récolté à ce jour 
nous permet de payer la facture d’impres-
sion et une partie des coûts d’expédition 
de ce numéro. Question gratitude, com-
ment ne pas penser aux autres contribu-

StarMedia SA/Journal Le Ô StarMedia SA/Journal Le Ô StarMedia SA/Journal Le Ô

StarMedia SA/Journal Le Ô StarMedia SA/Journal Le Ô StarMedia SA/Journal Le Ô

Vous êtes Ô top !

Scannez le QR Code 
depuis votre applica-
tion bancaire, ou dé-
coupez-le et passez à 
la Poste ! 

teurs, les annonceurs, les clubistes du 
Cercle du Ô, les abonnés et les collec-
tivités publiques qui rendent possible 

l’aventure. Sans oublier les 
personnes qui nous lisent de 
manière assidue, qui n’hé-
sitent pas à nous interpeller 
en nous apportant l’esprit des 
Montagnes, nécessaire à faire 
du Ô un localier de qualité.

Joyeux Noël, Bonne Année et 
rendez-vous le 19 janvier.

Anthony Picard
pour l’équipe du Ô

« Le Ô c’est… ». Continuez d'envoyer vos 
slogans jusqu’au 14 janvier à minuit à 
info@le-o-ch

sketches de la Revue 2023 ? 
Le 24 novembre, les gagnants 
des billets ont été Monique 
Costanza et Maurice Grünig 
(deux billets chacun·e). Qui 
seront les trois gagnants 
cette fois ? (Le Ô)

Gagnez des billets pour la Revue ! 
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Nancy, Brigitte et Rose :
des femmes en or

LA REMISE DU PRIX SALUT L’ÉTRANGER A PRIS DES AIRS DE GRAND PRIX 
DE L’INTÉGRATION, AVEC TROIS LAURÉATES ENGAGÉES

En cette année du 75e de la décla-
ration des droits de l’homme, trois 
femmes engagées se sont vu décer-
ner le prix « Salut l’étranger », 29e 
du nom. Remis dans les locaux du 
Musée d’histoire naturelle de Neu-
châtel, ce prix a attiré la foule tant la 
résonnance des lauréates est forte 
auprès des personnes qui sont au 
contact de ces personnalités aux 
parcours de vie empreints d’enga-
gements communautaires. Présidé 
pour la première fois par Brigitte 
Leitenberg, le jury a unanimement 
proposé au Conseil d’État de ré-
compenser trois femmes pour leur 
engagement exemplaire.

Les lauréates sont Nancy Esco-
bar, cheffe d’entreprise, Brigitte 
Lembwadio-Kanyama, avocate 
et Rose Lièvre Assamoi, aide-soi-
gnante. Une grande émotion pré-
valait chez ces femmes de talent, 
fières et heureuses de la distinc-
tion et chez Florence Nater, notre 
conseillère d’État, en totale sym-
biose, solidaire de celles et ceux 
qui traversent des parcours semés 
d’embûches. Questions difficultés 
et incertitudes, les trois lauréates 
les ont non seulement traver-
sées avec brio mais rayonnent 
en mettant leurs expériences à 
disposition des personnes qui se 
trouvent dans la précarité. Géné-
reuses, elles font figure de modèle 
pour la cause des plus démunis.
 
Une femme entrepreneur
Nancy Escobar vit en Suisse 
depuis bientôt dix ans. Avant de 
venir à Neuchâtel, celle qui est 
née en Colombie a d’abord vécu 
trente-six ans au Venezuela. 
Puisque son métier de comp-
table n’était pas reconnu, elle a 
commencé par faire des ménages 
pour gagner sa vie avant de créer 
sa propre entreprise de net-
toyage. « D’ailleurs, j’ai même eu 
la chance d’exercer mon métier de 
comptable à 20 % pour le compte 
d’une entreprise dans laquelle je 
m’occupais de nettoyage. » Béné-
vole à RECIF, elle joue un rôle de 
formatrice et d’intégratrice pour 
de nombreuses femmes se for-

mant au métier d’aide-ménagère 
en leur apportant motivation, 
confiance en soi et espoir. 
 Première femme noire 
avocate de Suisse
Brigitte Lembwadio-Kanyama 
est une femme hyperactive qui 
met son énergie dans ses enga-
gements. Première femme noire 
avocate de Suisse en 1998, elle 
siège au barreau des cantons 
de Neuchâtel, Vaud et Genève. 
Arrivée du Congo à l’âge de 6 
ans, la Chaux-de-Fonnière a 
reçu de nombreux prix presti-
gieux mais Salut l’’étranger l’a 
prise aux tripes. « J’ai fondu en 
larmes lorsque j’ai appris ma 
chance, d’autant plus que cela 
s’est fait sans que je n’en sache 
rien. » Celle qui s’engage pour la 
dignité humaine est à l’origine de 
l'association MélanineSuisse et 
du festival Black Helvetia. « Pour 
réussir mes combats, les hommes 
ont été mes meilleurs alliés, 

notamment Tho-
mas Sankara, mon 
papa et mon mari 
sans oublier une 
femme, Aurore, 
ma fidèle secrétaire 
à mes côtés depuis 
mes débuts. »  

Députée au Grand Conseil
Venue de Côte d’Ivoire, Rose 
s’installe à La Chaux-de-Fonds 
en 1998 où elle entreprend diffé-
rentes formations en santé-social. 
Engagée en politique (PS) Rose 
Lièvre Assamoi siège au Conseil 
général de la Métropole depuis 
2016 et comme députée au Grand 
Conseil depuis 2017. Depuis bien-
tôt vingt-cinq ans, elle travaille 
dans le domaine des soins à la 
personne. En parallèle à son acti-
vité professionnelle, elle anime le 
monde associatif en fondant ou 
participant à de nombreux mou-
vements. Lauréate à plusieurs 
reprises du Prix interculturel neu-

châtelois, elle s’engage au quoti-
dien dans des projets visant à rap-
procher les individus et à favoriser 
les liens sociaux. « Je suis honorée 
et surprise d’avoir été récompen-
sée en mon nom propre ; cela me
touche beaucoup, merci !»

À l’heure des tensions interna-
tionales, des guerres et des exac-
tions, Florence Nater, cheffe du 
département de l’Emploi et de la 
cohésion sociale, a rappelé qu’il 
reste du travail pour combattre 
les violations des droits humains 
et que ces derniers ne sont jamais 
définitivement acquis. 

Anthony Picard 

Rose Lièvre Assamoi, Nancy Escobar et Brigitte Lembwa-
dio-Kanyama : grande émotion pour trois lauréates engagées. 
Ci-contre, Brigitte Leitenberg, présidente du jury du prix. (ap)
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Plan de stationnement :
le référendum a déjà abouti !

LA POPULATION CHAUX-DE-FONNIÈRE VOTERA.
L’AUTORITÉ A SIX MOIS POUR ORGANISER UN SCRUTIN

Ce vendredi 22 décembre à 11 h, 
devant le sapin de Noël de la 
Grande Fontaine à La Chaux-
de-Fonds, les partis porteurs du 
référendum contre la politique de 
stationnement vont remettre un 
« cadeau » à la population chaux-
de-fonnière. Le paquet offert 
contient au minimum 4 500 signa-
tures. C’était le total ce mercredi, 
et les listes, attendues jusqu’au 3 
janvier pour une remise à la chan-
cellerie le 8 janvier au plus tard, 
continuent d’arriver.
Centre, Verts libéraux, UDC et 
PLR doivent remettre 2 850 pa-
raphes valables. Le succès ne sur-
prend pas Manon Freitag, cheffe 
de file du comité. « Il y a vraiment 
une grosse erreur de timing, au 
vu des chantiers en cours et des 
réalisations à venir à des horizons 
trop lointains. On n’est pas à côté 
de quelques mois, mais de plu-
sieurs années. »

Cette question du moment de 
la présentation du rapport du 
Conseil communal a pourtant 
été discutée. « On a voulu vite 

220 tonnes soulevées dans les airs et posées au millimètre.

ACTUALITÉ

faire avant la fin de la législature. 
C’était une erreur », note Manon 
Freitag.

Votation à l’été 2024
Le délai est de six mois pour or-
ganiser la votation. Mais avec 
les élections com-
munales (Les Verts 
viennent de lancer 5 
noms pour l’Exécu-
tif), le plus tôt sera 
l’été 2024. Les réfé-
rendaires sont (très) 
confiants. « On va 
gagner, comme lors 
du dernier scrutin 
en la matière, autour des 70% ».

Pour rappel, le TCS et l’ATE ne 
soutiennent pourtant pas ce réfé-
rendum (Le Ô des 1, 8 et 15 déc.) 
Aucune place de stationnement 
n’est supprimée. C’est la possi-
bilité d’acquérir un macaron sup-
plémentaire passe-partout à 750 
francs qui passe mal, même si il 
est totalement facultatif… La ba-
taille de l’information s’annonce 
passionnante. (gs)

LES BRÈVES
Champignac d’or. Le conseil-
ler communal Théo Bregnard a 
gagné, Ô la main, le prix 2023. 
Pour sa phrase : « Les toilettes 
non genrées ne sont pas un 
pseudo-progrès. C’est aller vers 
la reconnaissance d’un besoin. » 

1er Mars. La CdF à l’honneur : 
le comité d’organisation de la 
Marche a annoncé que la ville, 
« où se joua une part importante 
et déterminante de la révolution 
de 1848 », sera commune d’hon-
neur de l’édition 2024.

Muzoo. 2300 : comme le code 
postal de la ville et le nombre de 
fans qui ont célébré le week-end 
dernier le premier 

anniversaire de l’institution zoo-
logique chaux-de-fonnière. 

Horlogerie. Cinquante ans 
après, l’industrie horlogère suisse 
passe à nouveau la barre des 
65 000 collaborateurs et collabo-
ratrices. Augmentation de 4 414 
postes par rapport à l’an dernier.

Fête du froid. Et plouf dans le 
lac ! La Fête du froid à La Bré-
vine (3-4 fév.) vivra une grande 
nouveauté : baignade dans le lac 
ouverte au public. Si il y a des 
partant·e·s…

Carte Abeille. Début 2024, 
la carte Abeille va devenir une 

véritable expérience ci-
toyenne. Le nouveau sé-
same favorisera, en plus 
de l’économie circulaire, 
l'accès à la culture et aux 
sports. Dans sa phase 
pilote, elle profitera aux 
bénéficiaires du LOCAL.

Soirée danse. Otango 
organise la Milonga des 
lumières ce vendredi. 
Initiation au tango gra-
tuite dès 19 h. Spec-
tacle prévu de 20 h à 
minuit.

 Immobilier à louer  Véhicules à moteur  Bébé – Enfants  Vacances  Art
 Immobilier cherche à louer  Audio – Vidéo – Livres  Emploi  Sports – Loisirs  Autres  

    Texte de l’annonce : 20 caractères par ligne

Nom :        Prénom :  
Adresse :        NPA/Lieu : 
Tél. :     Date : 

Ordre d’insertion/petites annonces

*Les petites annonces sont publiées contre paiement préalable de CHF 20.– en espèces. Elles sont réservées aux personnes privées.
Les annonces à caractère commercial ou illégal sont refusées. Délai pour la remise des annonces : lundi précédent la parution.

1 PETITE ANNONCE POUR CHF 20.–*.

À envoyer à Le Ô  - Rue du Parc 65 - CH-2300 La Chaux-de-Fonds avec règlement ou à déposer à notre adresse.

AUSSI EN LIGNE : www.le-o.ch

✁

 (Pablo Fernandez-Muzoo)
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AROSS, le carrosse des seniors
PLATE-FORME DE COORDINATION, AROSS (ACCUEIL RÉSEAU ORIENTATION SANTÉ SOCIAL)

EST ACTIF POUR CONSEILLER ET AIGUILLER LES PLUS DE 65 ANS

Rencontre avec Martin Zuber, pré-
sident nouvellement nommé et Syl-
vie Le Bail, directrice qui s’engage 
pour AROSS depuis ses débuts. 
« Que les personnes qui ont enten-
du parler de nous ne se méprennent 
pas : notre volonté n’est pas de pla-
cer les seniors en institution mais 
bien de les maintenir le plus long-
temps à domicile ! », précisent nos 
interlocuteurs. L’équipe d’AROSS 
œuvre à la mise en place de solu-
tions adaptées à chaque situation 
personnelle pour aider les plus de 
65 ans à mieux vivre. Depuis 2020, 
AROSS exploite une plate-forme 
d'information conforme à la pla-
nification médico-sociale pour les 
bénéficiaires de l’AVS.

-	Un	défi	central	?
- Nous ne sommes pas un « bureau 
de placement en EMS pour les per-
sonnes âgées ». Si notre mission 
est claire, nous voulons mieux 
faire connaître notre travail auprès 
de celles et ceux qui, de manière 
directe ou indirecte, ont droit à 
nos services. Notre défi principal 
est de rencontrer les personnes le 
plus en amont possible des diffi-
cultés de santé, afin d’anticiper 
le soutien et la prise en charge 
requis. 

- Un exemple de votre action ?
- Un couple d’octogénaires veut 
rester à domicile malgré les sou-
cis de santé de l’un des conjoints. 
Pour répondre au vœu du couple, 
nous intervenons pour que la vie à 
deux reste possible dans leur chez-
soi aux meilleures conditions. En 
agissant de manière concrète avec 
le médecin, les soins à domicile et 
d’autres partenaires, nous rendons 
la chose possible malgré les aléas 
de santé de chacune et chacun.

- Qu’est-ce qui cloche ?
- Le principal enjeu pour AROSS 
c’est d’être reconnu par les par-
tenaires publics et privés comme 
la référence en matière de « gare 
d’aiguillage ». Entre les médecins 
généralistes, les organisations 
de soins à domicile, les profes-
sionnels du RHNe, du CNP, les 
homes publics ou privés, nous 
devons pouvoir parvenir à une 
coordination au service de la 
population. Il ne s’agit pas d’em-
piéter sur les plates-bandes de 

l’autre. Pour éviter les doublons 
entre institutions, nous travail-
lons à améliorer le savoir entre 
professionnels avec l’accord des 
bénéficiaires afin de progresser 
dans une connaissance commune. 

- Un mot sur les trois « C » ?
- Conseiller, communiquer et 
coordonner. C’est vraiment 
autour de ces actions que nos 
conseillers se mettent au ser-
vice de la population. Si les deux 
premiers « C » sont de l’affaire 
d’AROSS, le dernier dépend par-
fois de la bonne volonté de nos 
partenaires et bénéficiaires. En 
clair, AROSS n’a aucun pouvoir 
contraignant. 

- Un rôle à jouer pour désengorger 
le RHNe ?
- La population vieillit, c’est une 
réalité et parfois, à la suite d’un 
événement de santé aigu ou d'une 
hospitalisation, des personnes 
âgées ne peuvent pas immédiate-
ment ou définitivement rentrer à 
leur domicile. C’est le problème 
des lits « C » – trente à cinquante 
personnes en moyenne – qui 
attendent une place dans un éta-
blissement pour un court séjour 
avant leur retour à la maison ou 

un hébergement long séjour en 
institution. Nous travaillons de 
concert avec le RHNe afin de trou-
ver des solutions d’orientation qui 
répondent au mieux aux besoins 
des personnes âgées et du système. 

Malgré notre forte implication, 
il arrive que notre rôle de coor-
dinateur n’aboutisse pas du pre-
mier coup et que des personnes se 
retrouvent hébergées ailleurs que 
dans l’endroit désiré. Cependant, 
ces personnes restent suivies afin 
de les réorienter ultérieurement 
vers l’EMS de leur choix mais le 
processus est long.

-	Des	chiffres	?
- AROSS emploie vingt-huit 

personnes. Notre association est 
unique dans le sens que les pro-
fessionnels qui s’y investissent – 
infirmiers, assistants sociaux et 
ergothérapeutes – sont unis dans 
une profession qui n’existait pas 
encore et qui allie connaissances 
professionnelles et bienveillance 
sociale. À La Chaux-de-Fonds, 
nos bureaux sont ouverts toute 
la semaine alors qu’à Neuchâtel, 
Fleurier, et Cernier nous sommes 
à disposition chaque semaine à 
temps partiel selon un calendrier 
fixe.

- Quel cadeau espérez-vous sous le 
sapin ?
- Pouvoir améliorer la collabora-
tion entre institutions en coor-
donnant les plans stratégiques, 
aujourd’hui élaborés dans un 
calendrier différent et travailler 
ensemble avec des outils d’éva-
luation communs. 

- Ce sera l’esprit que votre rapport 
de juin 2024 ?
- C’est évident ; pour que l’action 
d’AROSS soit valorisée, nous 
devons livrer au Conseil d’État un 
plan d'action stratégique qui valo-
rise et affirme notre rôle central 
de coordinateur.

AROSS agit avec le médecin, les soins à domicile et d’autres partenaires, pour rendre possible le maintien à domicile 
malgré les aléas de santé de chacune et chacun. (dr)

Anthony Picard 

Nous ne sommes 
pas un bureau de 
placement en EMS 
pour les aîné·e·s



10 N° 72 / Vendredi 22 décembre 2023CULTURE

2024 : 50 ans après l’inauguration du MIH
CARROUSEL DES MUSÉES – POUR L’EXPOSITION QUI RETRACERA LE TITANESQUE CHANTIER, VOS PHOTOS SONT RECHERCHÉES !

2024 marquera le 50e anniver-
saire de l'inauguration du Musée 
international d'horlogerie dans 
son bâtiment actuel. Une exposi-
tion mettra en scène l'état d'esprit 
dans lequel le MIH a vu le jour et 
les choix audacieux proposés par 
ses architectes et muséographes. 
À l'aube d'importants travaux de 
rénovation et de revitalisation du 
Parc des musées, des témoignages 
d'architectes et d'acteurs de l'his-
toire du MIH offriront une lecture 
inédite de ce monument brutaliste.

Le chantier titanesque mené entre 
1972 et 1974 a laissé des archives 
photographiques et filmiques qui 
seront présentées dans l'exposi-
tion. Un volume des Guides d'art et 
d'histoire de la Suisse sera par ailleurs 
entièrement consacré à l'œuvre de 

Pour Noël, Mathilde Besana nous offre ce petit clin d’œil en direct de Paris ! Elle prend 
la pose en miroir de sa photo-signature dans nos colonnes ! (dr)

Nous voilà déjà f in décembre. 
Quatre mois que je ne suis pas ren-
trée en Suisse mais tout est passé 
si vite…

J’ai appris tellement de choses de-
puis la rentrée et j’ai rencontré une 
foule de nouveaux artistes. Au final 
le monde de la danse est petit, nous 
retrouvons toujours les mêmes 
têtes aux castings ou aux cours, ce 
qui finalement permet de créer de 
nouvelles rencontres et amitiés.

Je me sens de plus en plus à ma 
place. Le sentiment quand j’arrive 
à un cours et que la chorégraphe 
ainsi que les autres danseuses me 
saluent en me faisant la bise est 

vraiment plus agréable. L’atmos-
phère autour de moi est différente 
grâce à ces relations qui évoluent. 
Je me sens légitime 
et plus à l’aise, je n’ai 
plus la crainte de me 
placer devant lors des 
cours et même je suis 
confiante quand je suis 
choisie pour passer en 
petit groupe.

Ce qui n’était pas gagné. 
Recevoir des corrections 
personnelles permet 
aussi de se sentir exister 
et non plus comme invisible aux 
yeux des chorégraphes et des autres 
danseuses. 

    « Je me sens plus à ma place
 et... j’ai relevé le défi de la caméra »

LA DANSEUSE MATHILDE BESANA RACONTE DANS LE Ô SON RÊVE PARISIEN.
CE DEUXIÈME ÉPISODE MONTRE QU'ELLE PREND CONFIANCE DANS LA VILLE LUMIÈRE

MATHILDE 
À PARIS (II)

J’adore cette ambiance de travail et 
je me sens évoluer dans mon art. 

La semaine passée, j’ai 
franchi un petit cap. J’ai 
créé ma première cho-
régraphie en talons que 
j’ai voulu filmer. J’ai fait 
appel à un vidéaste aussi 
danseur que j’avais ren-
contré lors d’un stage, 
avec qui je me sentais 
suffisamment à l’aise 
pour passer le cap de 
la caméra. 

Il m’avait écrit aupara-
vant pour me dire qu’il aimait mon 
énergie et ma façon de danser, son 
avis positif m’a aidée à lui faire 
confiance.

Depuis le Covid 19, beaucoup de 
sélections aux auditions se font par 
vidéo. Je n’en avais aucune car je 
détestais ça. La caméra me faisait 
peur car c’était le moyen de voir 
tous mes défauts. Autant dans ma 
danse que moi-même, mon corps, 
mon visage, mes expressions et j’en 
passe. Mais dans le monde actuel, 
les vidéos et les réseaux sociaux 
sont des moyens de travailler donc 
je n’avais pas le choix que de me 
challenger encore une fois.

J’attends le résultat avec impa-
tience, en espérant qu’il plaira. Ce 
n’est que le début d’une longue sé-
rie et j’ai hâte de découvrir ce que 
2024 me réservera.

Je vous souhaite à tous de belles 
fêtes de fin d’années et à l’année 
prochaine.  

Mathilde Besana

Prochaine chronique Mathilde à 
Paris, le 26 janvier 2024, édition 

élargie Le Locle-Les Brenets.

Épisode I : Le Ô du 24 novembre
Portrait : Le Ô du 27 octobre
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Je n’ai plus peur 
de me placer devant 
aux cours

Pour sa première comédie musicale, Vivia Théraulaz (au centre, photo du Ô !) in-
terprétera le premier rôle dans Sister Act : Dolorès Van Cartier (Sulliane Bressoud).
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2024 : 50 ans après l’inauguration du MIH
CARROUSEL DES MUSÉES – POUR L’EXPOSITION QUI RETRACERA LE TITANESQUE CHANTIER, VOS PHOTOS SONT RECHERCHÉES !

Georges-Jacques Haefeli et Pierre 
Zoelly.

Images recherchées !
Dans la perspective de cette com-
mémoration, le MIH s'associe à la 
plateforme notreHistoire.ch afin de 
collecter les photographies et films 
que des particuliers, professionnels 
comme amateurs, auraient immor-
talisés de cette construction, de son 
chantier à son inauguration, comme 
des premières vues intérieures. Le 
MIH et notreHistoire.ch encou-
ragent aussi les spectateurs du futur 
chantier de rénovation du Parc des 
musées à partager leurs images afin 
de documenter cette transformation 
pour les générations futures.

Régis Huguenin-Dumittan
Conservateur-directeur MIH

notreHistoire.ch est une plate-
forme de partage, grâce à laquelle 
les Romands croisent leurs 
regards sur le passé. Créée en 
2009, elle accueille des archives 
privées venant des albums de 
famille du public. Ces archives 
sont complétées par des docu-
ments historiques issus de fonds 
institutionnels, comme ceux de 
musées ou de bibliothèques. 
Le site fonctionne comme une 
archive ouverte. En s’inscrivant, 
chaque personne peut publier 
et commenter des documents. 
Simple et gratuit, le portail met 
l’histoire à la portée du plus 
grand nombre. Pour en décou-
vrir davantage 
et déposer vos 
documents, cap 
sur le profil du 
Musée internatio-
nal d'horlogerie !

Connaissez-vous 
notreHistoire.ch ?

Vous ne connaissez pas encore Vi-
via Théraulaz ? Vous pourrez dé-
couvrir cette comédienne pleine 
de pep sous les traits de Dolorès 
Van Cartier, du 31 décembre au 28 
janvier dans Sister Act, le nouveau 
spectacle prévu d’Evaprod. Durant 
un mois, le théâtre des Abeilles 
résonnera aux tonalités joyeuses, 
humoristiques et émouvantes de 
la comédie mise en scène par Ja-
cint Margarit. L’artiste du plateau 
de Diesse y tient le premier rôle. 
« Je joue une femme extravagante, 
aux côtés “ bling-bling ”, en quête de 
bonheur et d’amour, mais confron-
tée à des gangsters. C’est ma toute 
première comédie musicale ! J’ai 
peur d’être envahie par l’émotion 
et de lâcher toutes mes larmes », 
confesse-t-elle. 

En formation au Conservatoire 
neuchâtelois de La Chaux-de-
Fonds, la comédienne de 19 ans est 
nouvelle dans la troupe d’Evaprod. 
Ses enseignants Jacint Margarit et 

Floriane Iseli lui ont proposé le rôle 
principal en marge de ses études. 
Elle n’a pas hésité, malgré le trac : 
« C’est une riche expérience. J’ai de 
la chance qu’ils me l’aient proposée. 
Ça met la pression car je veux être 
à la hauteur. 

Mais c’est plus du plaisir qu’autre 
chose », glisse l’étudiante. Elle se 
réjouit d’interpréter un person-
nage dans lequel elle se reconnaît, 
« D’abord par son énergie débor-
dante. Tout le monde me dit que je 
suis un petit soleil, que j’ai toujours 
le mot ou la petite attention qui va 
apporter chaud au cœur des gens. » 

Vivia Théraulaz : « Sister Act
est mon baptême du feu ! »

DANS LE RÔLE PRINCIPAL, ELLE VA BRÛLER LES PLANCHES AU THÉÂTRE DES ABEILLES. UNE 
DOUBLE PREMIÈRE QUI LA REND UN PEU NERVEUSE, « MAIS C’EST QUE DU PLAISIR ! »

Un défi de taille
Pour cette pièce d’envergure, Eva-
prod compte sur trente comédiens 
dialoguant et chantant sur les airs 
de Broadway. Un aboutissement 
pour beaucoup. « Ma famille et ma 
meilleure amie m’ont aidée à répé-
ter mes lignes durant tout l’été », 
témoigne Vivia. À une semaine de 
la première, le décor prend forme et 
le stress monte en vue des treize re-
présentations. Les défis ? « Gérer la 
fatigue de la voix, la fatigue mentale 
et rester touchante à chaque spec-
tacle », souligne-t-elle. « Et pour la 
troupe, il faudra rester connectée à 
100 %, jouer les uns avec les autres 
pour ne pas ennuyer le public. »  

Le show sera au rendez-vous pour le 
passage à la nouvelle année avec ce 
spectacle « épatant et inoubliable » 
promet Vivia. Que dire de plus ? 
« C’est la crème de La Tchaux réunie 
sur une scène afin de faire oublier 
les problèmes. » Un bonheur qu’elle 
tentera d’offrir au soir du réveillon.
Ce sera la première de Sister Act !

Infos : evaprod.com

Alireza Baheri

Mon personnage 
a toutes mes 
mimiques, mais 
multipliées par dix ! 

Pour sa première comédie musicale, Vivia Théraulaz (au centre, photo du Ô !) in-
terprétera le premier rôle dans Sister Act : Dolorès Van Cartier (Sulliane Bressoud).
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Noël Chœur à cœur revient à la 
Maison du Peuple ce lundi 25 
décembre de 11 h à 21 h. Comme 
chaque année, les organisateurs 
se démènent pour proposer un 
moment de partage et d’émotions 
autour de l’esprit de Noël. Et s’as-
surer que personne ne soit seul 
en ce jour de fête.

Depuis trente-trois ans, l’asso-
ciation s’engage à ce qu'enfants, 
adultes et familles – pas forcé-
ment dans le besoin – viennent 

Noël Chœur à cœur : l’esprit
et l’émotion d’un vrai moment

AGENDA

Éditeur : StarMedia SA 
Tirage : 21 060 ex.
Rue du Parc 65
2300 La Chaux-de-Fonds
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AGENDA
22-24.12 : SUPER MARCHÉ À 
QUARTIER GÉNÉRAL, Anciens 
abattoirs 17 h, 10 h.

23.12 : ARTY SHOW LA CHX-DE-
FDS, parcours commenté.

24.12 : COURONNE DE L’AVENT, 
La Turlutaine, 11 h.

24.12 : NO-HELL VON BIKINI 
2023, Bikini Test, 22 h.

25.12 : CHŒUR À CŒUR, Maison 
du Peuple, Serre 68, 11 h-23 h.
28-31.12 : LA P’TITE REVUE DU 
ZAP, Zap Théâtre, 20 h 30.
31.12-06.01 : LA REVUE NEU-
CHÂTELOISE, L’Heure Bleue, 
17 h, 20 h.
05.01-28.01 : SISTER ACT, 
Théâtre des Abeilles, 17 h, 20h.

Jusqu’au 31.12 : À LA FEMTO-
SECONDE PRÈS, MIH.
Jusqu’au 07.01.24 : PROJEC-
TION DE FILMS, ABC, plus 
d’infos : https://www.abc-
culture.ch/event/ 
Jusqu’au 07.01.24 : LE PÈRE 
NOËL AUX SPORTS D’HIVER, 
Expo, MPA.
Jusqu’au 28.02.24 : NOU-
VELLES ACQUISITIONS 
2022, MIH.

Annonces

À VENDRE
À deux pas de la gare de

Saint-Imier, deux villas de ville 
de 6,5 et 7,5 pièces, sur plan.

À partir de 890 000 francs.
Dossier sur demande. 

Tél. +41 79 678 95 91

COMMANDE & LIVRAISON
+41 32 968 35 40

BOEUF
LIMOUSIN

DE NOTRE ABATTAGE

ENTRECÔTE

ACTION 

100 GR.
6,40

DEPUIS TRENTE-TROIS ANS, L’ASSOCIATION OFFRE UN 25 
DE FÊTES POUR TOUTES ET TOUS. PASSEZ-Y !

partager un moment de ren-
contre et de convivialité. Elle 
prévoit pour l’occasion deux re-
pas, une fois à midi et une fois 
le soir, et de nombreuses ani-
mations, en plus de l’incontour-
nable visite du Père Noël. 

Guitare, cornemuse 
et grimages
Entre contes, cornemuses, gui-
tare et grimages, ces heures 
de partages sont une expérience 
inoubliable. Elles permettent à 
tout un chacun, en famille ou 
entre amis, de se retrouver les 
uns les autres, de raconter un 

Alireza Baheri

bout de son chemin, ou simple-
ment de passer dire bonjour.

Infos : www.chœur-a-cœur.ch 

Jusqu’au 
30.06.24 : UN HÉRITAGE AU 
PRÉSENT, 100 ans du MH
Jusqu’au 01.09.24 : FLAMME 
SAUVAGE – FEU APPRIVOISÉ, 
MPA.
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MUSIQUE

NO-HELL VON BIKINI
Afin de bien digérer les nombreux 
repas de famille toujours trop 
copieux, le Bikini Test organise 
sa soirée annuelle No-Hell le 24 
décembre au soir. Chaux-de-
Fonniers et Chaux-de-Fonnières 
pourront passer le réveillon 
ensemble, faire la fête et danser 
sur tous les styles de musiques 
jusqu’au bout de la nuit. En 
plus, le Père Noël est généreux 
proposant l’entrée à prix libre : 
de quoi bien entamer les fêtes de 
fin d’année !

Dim. 24 déc. 22 h-4 h. Bikini Test. In-
fos : bikinitest.ch

EXPOSITION

ARTY SHOW 
Un mois après son lancement, la 8e 
d’Arty Show se clôture ce week-
end. Dessin, sculpture ou encore 
photographie, le public peut dé-
couvrir une dernière fois le tra-
vail des artistes exposant leur art 
dans les vitrines du centre-ville. 
Parcours concentré et compact, 
mais pas commenté. Il n’em-
pêche pas une dernière balade à 
La Tchaux avant les fêtes et de 
profiter de cette galerie à ciel ou-
vert.

Sam. 23 déc. Jusqu’à 16 h. Place du 
Marché. Infos : la-chaux-de-fonds.
arty-show.ch

EXPOSITION

SUPER MARCHÉ
Ce pop-up store spécialisé dans 
le design et l’art contemporain 
s’installe ce week-end à la Mé-
tropole horlogère. Organisé par 
Quartier Général, centre d’art 
contemporain de La Chaux-de-
Fonds, il propose un espace de 
vente commun à des artistes et 
designers, des workshops, des 
performances et un restaurant. 
La manifestation débute le 21 
décembre. Entrée libre et horaire 
disponible sur leur site Internet.

Ven. 22 déc. à Dim. 24 déc. An-
ciens Abattoirs. Infos : q-g.ch/expo
sitions

Le Père Noël supplicié

Les personnes qui ont réussi à 
voir le film jusqu’au bout savent 
que « le Père Noël est une 
ordure »… puisqu’il ne 
sait pas se comporter 
avec ses amis et 
ne respecte pas les 
rites élémentaires 
de la fête. Que 
celles et ceux qui 
ne l’ont pas vu se 
rassurent, il est cer-
tain qu’une chaîne 
de TV va courageu-
sement program-
mer cette comédie 
indigeste durant 
les fêtes qui s’an-
noncent, comme 
cela se fait depuis quarante ans ! 

Plus surprenant est l’événement 
qui s’est passé le dimanche 23 
décembre 1951 à Dijon où les 
autorités catholiques de la ville 
brûlent publiquement l’effigie 
du Père Noël sur le parvis de la 

cathédrale, en signe de protesta-
tion contre cette figure païenne 
qui dénature le vrai sens de la fête 
de Noël. 

L’anthropologue Claude Lévi-
Strauss s’emparera de ce 

fait divers et en tirera 
une analyse devenue 
fameuse, Le Père Noël 
supplicié, explicative 
de l’émergence d’un 
rituel qui s’impose 
à tous, mais dont la 
signification et les 
mises en acte nous 
dépassent : les sapins, 
les décorations des 
rues et des maisons, 
la profusion de nour-
riture, les cadeaux en 
abondance…

À propos de cadeaux, un autre 
anthropologue, Marcel Mauss, 
nous explique la mécanique du 
don qui n’est pas aussi simple 
qu’on pourrait le penser. Se réfé-
rant aux pratiques des Kwakiutl, 
Amérindiens de la côte ouest 

canadienne, Mauss constate que, 
de sorte à éliminer les surplus et 
asseoir les rapports de domina-
tion, il y a recours à un système 
de dons et contre-dons (le pot-
lach). Ainsi, il y a obligation de 
donner par celui qui 
a, à accepter le don 
pour celui qui reçoit, 
et nécessité de rendre, 
si possible par un don 
de même valeur (ou 
jugé comme telle) par 
celui qui a reçu. 

Ce système, qui fonc-
tionne parfaitement 
dans nos sociétés 
de surconsomma-
tion, n’est pas aussi 
évident qu’il y  
paraît : l’obligation 
de donner suppose que 
le cadeau soit de qualité (sous 
peine d’être taxé d’avarice), puis 
vient la contrainte d’accepter le 
présent (avez-vous déjà essayé de 
refuser un cadeau ?), ensuite il y a 
l’exigence de rendre et si possible 
dans les mêmes proportions, sous 

peine de perdre la face. Ce sys-
tème fonctionne aussi à merveille 
lors d’anniversaires ou d’invita-
tions à un repas. 

Pourtant, aujourd’hui une nou-
velle question se pose. Pour de 

nombreux jeunes 
les cadeaux sou-
haités ne renvoient 
plus à des biens 
de consommation 
mais à un souhait 
de changement de 
mode de vie parce 
que consc ients 
d’une planète aux 
ressources limitées. 

D é c idé me nt ,  l e 
processus se com-
plique…  

Clau d e L é v i -St rau ss ,  L e 
Père Noël supplicié, 1952. 

Marcel Mauss, Essai sur le don, 
1923. Charles Stépanoff, Père Noël 
et Black Friday, La Vie des Idées, 
2021.

DONNER, ACCEPTER DE RECEVOIR, NÉCESSITÉ DE RENDRE… UN RITUEL DE CIRCONSTANCE QUI SE COMPLIQUE

François Hainard

CINÉMA

CYCLE JOHN WATERS
Pour les fêtes de fin d’année, 
le cinéma ABC propose du 
divertissement de qualité. À 
travers six films de John Waters, le 
public parcourra trois décennies 
de la culture américaine, entre 
obscénités, comédies musicales 
et humour noir au cynisme 
décapant. Quatre productions 
ont notamment été réalisées avec 
son icone et amie de toujours : 
Divine ! Programme et horaires 
complets disponibles sur leur site 
internet. 

Dim. 24 déc. au Dim. 7 janv. Théâtre 
ABC. Infos : abc-culture.ch
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Joyeux Noël 
et heureuse année ! 
Merci pour votre fidélité.
Esther Pittet
Léopold-Robert 52  2300 La Chaux-de-Fonds
Tél. +41 32 914 48 78

 La Boutique Si’jolie vous souhaite de joyeuses fêtes 
Rabais 20% sur les articles signalés

AUBADE
PRIMADONNA
MARIE JO
CHANTELLE
PASSIONATA

SIMONE PÉRÈLE
AMOENA

ANITA CARE
ROSA FAIA

ISA
Rue Neuve 1   La Chaux-de-Fonds
076 562 43 75    boutique.sijolie1@gmail.com

Rue Neuve 1
CH-2300 La Chaux-de-Fonds

+41 (0)76 562 43 75
boutique.sijolie1@gmail.com

Lingerie fine - Bonnets de AA à M - Lingerie médicale

B O U T I Q U E  D E  L I N G E R I E

Toute l’équipe vous souhaite de bonnes 
fêtes et vous remercie de votre fidélité. 
Gros bisous ! Christine, Patricia, Rita, 

Nathalie, Hamoudi

CHRISTINE
Maîtrise fédéraleDames & Messieurs

Rue du Stand 14
2300 La Chaux-de-Fonds      032 968 40 24

Rue Daniel-Jeanrichard 22 – 2300 La Chaux-de-Fonds – Fermé le lundi
    032 913 34 23

Nous vous 
souhaitons de 

joyeuses
fêtes 

La Chaux-de-Fonds        032 913 30 47         leitenberg.com 

SOLDES de 20% à 50% 

sur une sélection du stock 

Garage Barben S.à.r.l
 Vente et réparation 
de machines agricoles
Espaces verts

Avenue Charles-Naine 33  •  032 968 44 88

L’équipe du 
Garage Barben 
vous souhaite de 

joyeuses fêtes !

LA CHAUX-DE-FONDS



Merci 
et meilleurs vœux 
à notre  fidèle clientèle

JÔyeuses fêtes et
bÔnne santé pÔur 2024

 La Chaux-de-Fonds: Pharmacie centrale  /  Pharmacie-Droguerie de la Gare 
Pharmacie de l’Hôtel-de-Ville   Le Locle: Pharmacie du Casino    

Nos médailles d’or !
Saucisse à rôtir La Sicilienne

Saucisson  Jambon 
Saucisse sèche

Saucisse à rôtir de porc
Parc privé à disposition

Votre boucherie
charcuterie 

Rue Daniel Jeanrichard 21  La Chaux-de-FondsRue Daniel Jeanrichard 21  La Chaux-de-Fonds
Boutique Caprice   079  754  15  64  079  754  15  64      Judith Gilliand

Mode DamesMode Dames
du 40 au 60

Mardi au vendrediMardi au vendredi 13h45-18h
SamediSamedi 10h-16h

SIMPLEMENT GÉNIALE.

23-111-CF_Inserat_SUZ_Swift_100x50mm.indd   123-111-CF_Inserat_SUZ_Swift_100x50mm.indd   1 15.11.23   11:0515.11.23   11:05



Annonces

DIVERS
TRÈS BEAU DOUBLE CANAPÉ 3+2 NEUF (en-
core emballé) velours gris perle. À saisir avant 
Noël, cédé 1000.-. 079 842 16 70. 

Achat - Vente

Véhicules neufs et occasions

Toutes marques

Sàrl
Avenue Léopold-Robert 117     2300 La Chaux-de-Fonds

Tél. 079 434 96 64 – E-mail : autodiscountpinho@bluewin.ch

GARAGE - CARROSSERIE

032 731 20 20 2037 MONTMOLLIN

joyeuses
fêtes

Nous vous souhaitons de
joyeuses Fêtes  

 032 967 87 27 info@menuiserie-radicchi.ch 

 à la rue du Collège 25
La Chaux-de-Fonds

Showroom
Cuisines 

Showroom
Cuisines 

Nouveau !Nouveau !

JOYEUSES FÊTES DE FIN D ’ANNÉE 
Après 25 ans à votre service, JMB-DIFFUSION 
remet son activité magasin à POINT COPIE 

 
 
 
 
 
 

 Av. Léopold-Robert 88 
pointcopie@bluewin.ch / 032 913 23 13 

Jardin Passion Rizzi-Lambert vous 
présente ses meilleurs vœux pour 2024 
et vous remercie chaleureusement pour 

votre confiance.

L’équipe de chez Genesis Vape 
vous souhaite des bonnes 

fêtes de fin d’année 

Av. Léopold-Robert 35
+41 32 968 08 08

Vêtements, Chaussures et Maroquinerie
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Un nouvel Hôtel
   des entreprises

Petite fête la semaine dernière 
Boulevard des Éplatures 64 : 
Wimo Invest inaugurait son nou-
veau bâtiment où se trouvent 
désormais réunies une dizaine 
d’entreprises de haute technolo-
gie. Pépinière ? Le propriétaire 
préfère l’appellation « Hôtel des 
entreprises », plus 

conviviale, avec ses locaux mo-
dernes et ses services. Le bâti-
ment, conçu selon les exigences 
« minergie », s’étend sur 10 000 m². 
La location s’élève à 170 francs le 
m², ce qui n’est pas donné, selon 
un locataire, mais le supplément 
de charges de 10 francs est très 
bas. « Bon équilibre, dit-il, d’au-
tant que les locaux industriels 
sont trop rares dans ce canton. »

En tout cas, depuis qu’a démarré 
le projet il y a environ deux ans, 
les locaux se sont complètement 
remplis, qu’il s’agisse de bureaux, 
de salles d’accueil, d’entrepôts de 
stockage ou de garages. Les en-
treprises qui s’y sont installées 
emploient aujourd’hui trois cents 
personnes, un chiffre appelé à 
augmenter dans un avenir proche.

Quelles sont ces sociétés ? Voici 
la liste : RSW swiss, Riba Watch, 

Magellan, Unimarc, Elfix, Mogra, 
Precipro, Boucledor, PRMC, KOL 
N3D, ainsi que Wimo Invest elle-
même. Beaucoup travaillent pour 
l’horlogerie, souvent en partie 
seulement, mais toutes diversi-
fient leurs produits pour suivre ou 
anticiper les demandes du marché.

Des entreprises régionales mais 
pas que. KOL N3D, par exemple, 
est active en Asie et tente, de-
puis La Chaux-de-Fonds, de se 
faire connaître en Europe. Qu’il 
s’agisse d’implants orthopé-

diques, de bijouterie ou de traite-
ments de surface, il faut évoluer. 
Ainsi la galvano, appliquée à la 
gravure, passe déjà au proces-
sus laser : le chrome noir, utilisé 
jusqu’ici, sera bientôt interdit.

Un aboutissement, pour Wimo 
Invest ? À La Chaux-de-Fonds, 
oui, mais de nouveaux projets 
sont en route : en 2025 sera inau-
guré un « Hôtel des entreprises » 
au Locle.

François Nussbaum

L’inauguration du nouveau bâtiment de Wimo Invest a réuni le monde économique 
de la région, Boulevard des Éplatures 64. (Stéphane Vouilloz)

Annonce
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Les vœux toniques
et musclés du HCC !

À TROIS JOURS DE NOËL, LES ABEILLES VOUS ADRESSENT LEURS VŒUX. LES JOUEURS 
VOUS ATTENDENT NOMBREUX AUX MÉLÈZES, MALGRÉ QUE CE SOIT FÉRIÉ ! 

Alireza Baheri
Après la trêve internationale, le 
championnat de Swiss League re-
prend ses droits. Le HCC a perdu 
son duel contre Viège 3-2 mardi 
aux Mélèzes et reçoit demain, 
veille de Noël, les Bellinzona 
Rockets à 19 h. Mais pour l’heure, 
les Abeilles vous adressent leurs 
vœux dans Le Ô !

Sondre 
Olden
Je vous souhaite 
de Joyeuses 
Fêtes ! Profitez 
de passer du 
bon temps en 
famille. Mer-
ci pour tout 
votre soutien. 
C o n t i n u e z 

à nous supporter après Noël, 
même si je n’en doute pas une 
seconde ! J’espère que vous allez 
prendre une petite pause pendant 
ces Fêtes pour… ramener votre 
famille à nos matchs.

Damian 
Gehringer
Je vous sou-
haite tout 
le meilleur. 
Profitez au 
m a x i m u m 
de Noël avec 
vos proches. 
Et en espé-
rant des vic-

toires pour le HCC ! Bien sûr, on 
compte sur vous pour nous sou-
tenir pendant les vacances… et 
après !

Hugo
Cerviño
B o n n e s 
Fêtes ! Bonne 
année ! Hâte 
de vous voir 
no mb reu x 
aux Mé-
lèzes !

Julien Privet
Pour notre public 
et mes coéquipiers 
je souhaite déjà la 
santé, parce 
que c’est ce 
qui est le 
plus impor-
tant dans 
la vie. Ni-
veau spor-
tif, j’espère 
que nos 
supporters 
cont inue -
ront à don-
ner de la voix. On 
a besoin d’eux pour performer 
et rester motivés. Ils répondent 
présents cette année et on le 
sent au sein de l’équipe. Qu’ils 
continuent à nous soutenir, d’au-
tant plus nombreux pendant les 
vacances, car sans eux ce serait 
compliqué.

Loïc 
Burkhalter
À la nouvelle 
de la licence 
pour une 
é v e n t u e l l e 
montée en 
N a t i o n a l 
League, on a 
répondu sur 

la glace ! Tout 
comme nos fidèles supporters. 
Dans tous les cas, si on cherchait 
la promotion, il fallait être cham-
pion. Et nous voulons tout faire 
sur la glace pour défendre notre 
titre. J’espère que notre public va 

passer de belles Fêtes avec la 
santé. C’est le plus im-
portant ! C’est toujours 

plaisant quand il y 
a de l’ambiance et 

voir tout ce monde 
aux Mélèzes 
pour nous sou-
tenir.

Louis Matte
Je veux dire merci 

au public pour son 
support incondition-

nel. C’est quelque 
chose qui a permis à 

tout le monde de pousser 
vers l’avant. Toute l’équipe en 
est très reconnaissante. C’est sûr 
que le refus du passage en Na-
tional League est une déception 
parce que c’était le but ultime 
de l’équipe. 
Mais ça ne 
nous coupe 
pas les ailes ! 
Quand tu as 
la chance 
de jouer les 
p l a y o f f s , 
jouer le 
titre sera 
toujours le 
plus impor-
tant. Nous avons d’autres objec-
tifs avant de parler de promotion, 
par exemple finir dans le top 4 
après les quarante-cinq premiers 
matchs. Je souhaite une bonne 
santé à tous les fans du HCC et 
qu’ils continuent à nous suppor-
ter afin qu’on puisse réaliser de 
belles choses ensemble. On at-
tend tout le monde aux Mélèzes !

Les Abeilles attaquent les Fêtes avec quatre rencontres en 
douze jours. (HCC)

Quatre rencontres entre le 26 
décembre et le 6 janvier, dont 
deux à domicile : le 30 décembre 
contre Winterthur et le 2 janvier 
contre Sierre. Une aubaine 
pour soutenir votre équipe 

préférée pendant les vacances. 
Et répondre de la plus belle des 
manières aux vœux qui vous 
ont été adressés ici, non ? 

Alors, tous·te·s aux Mélèzes !

Programme des Fêtes

LES BRÈVES
Athlétisme. Victoire d'Alice 
Dakouri (Olympic) à Besançon 
lors d'un meeting en salle au 
triple saut avec une mesure 
record de 10 m 39 qualificative 
aux championnats suisses 
en salle. Victoire également 
dans sa série de 50 m devant 
sa camarade Ines Caruso. 
Ski nordique. Le Giron juras-
sien a dévoilé le nouveau calen-
drier des storio nordiX games. 
Premier rendez-vous agendé 
le 24 janvier à la Côte aux Fées.
Patinage artistique. Les 
athlètes du Club des patineurs 
se sont illustrées aux cham-
pionnats suisses de Küsnacht. 
Chez les seniors, deux couples 
médaillés : Arianna Sassi et 
Luca Morini en or, Nicole Cal-
derari et Cristian Murer en 
bronze. Le duo Eléonore Ga-
bet - Maxime Evéquoz termine 
à la 3e place chez les juniors.  
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MURMURES DU HAUT

Une fois n’est 
pas coutume, je 
vais avec toute 

la finesse, l’élégance et le 
bon goût du cervelas crépitant sur 
les braises de l’anarchie,  vous ex-
primer tout de go, chers lecteurs, 
mes vœux pour la nouvelle année 
2024 et ceci sans la moindre re-
tenue, dans un total lâcher prise, 
dans un cri libératoire rappelant 
celui du gnou fumant au mo-
ment du rut sous l’œil avisé du 
lion qui en a vu d’autres.  N’ayez 
nulles craintes cependant amis 
du Ô.  Rien de mesquin, ni de 
malveillant. Juste le souhait que 
vous puissiez vivre vos rêves les 
plus fous dont voici un florilège 
personnel que j’aimerais partager 
r’avec vous (vous remarquerez le 
soin que je mets à souligner l’im-
portance de la liaison). 

- Culbuter la Gertrude sur la table 
à manger du café du Cerf entre la 
bûche de Noël et le fromage dans 
un râle frénétique sous les yeux 
ébahis des invités qui s’étouffent 
dans une gorgée de damassine. 

- Hurler « Carton ! » à la toute 
fin d’un match au loto plus ten-

BOULES DE NOËL AU NATUREL – Chaque jour de l’Avent, sur sa 
page Facebook, Le Ô a ouvert une fenêtre sur des images glanées 
par ici. Voici celle du 19 décembre. Avec la devinette posée chaque 
jour : où donc ont été immortalisées ces boules de Noël au naturel ? 
Retrouvez notre calednrier sur www.facebook.com/journal.le.O. (gs)

du qu’une corde de violon,  puis 
s’enfuir en criant « Viva Zapata ! », 
laissant derrière moi toute l’afflic-
tion névrotique du peuple qui at-
tend de tomber sur le bon numéro 
pour à la fin ramener chez eux, 
las, leur conjoint plutôt qu’un pa-
nier de Noël.

- Soudainement oser cette phrase 
(qui restera à jamais dans les an-
nales du libertarisme sans conces-
sion) à une féministe sexy qui a 
le sens de l’humour pendant une 
manif ou le sifflet à la bouche (oui, 
il m’arrive de croire en dieu) : « On 
n’est pas bien, là, paisibles, à la 
fraîche, décontractés du gand*… » 
*C’est souvent plus simple sans L. 

- Déguiser Philippe Nantermod 
dans un costume de loup et le lâ-
cher sur les hauteurs de Nendaz, 
histoire de se fendre la gueule à 
s’en péter les hernies inguinales 
en dégustant une abricotine.

J’en ai bien d’autres encore…
Mais sachez que parmi ces vœux, 
j’en ai réalisé un. Bonnes fêtes et 
bonne année. 

Vincent Kohler

Meilleurs vœux
LA CHRÔNIQUE Ô PIMPIN  

Elle avait passé de tante en 
nièce, de nièce en cousine, de 
cousine en petite-fille, pour un 
jour égayer le manteau d’une 
belle-soeur de la 
troisième généra-
tion.

Elle avait été décré-
tée pièce maudite, 
du genre à finir 
dans un musée des 
horreurs. Elle était 
pourtant simple, 
de bon goût, sur-
prenante pour 
l’époque : un petit 
soulier bleu à talon 
haut. Accrochée aux robes ou 
chandails ou chasubles chics ou 
même impers. 

La première jeune fille qui l’affi-
cha perdit son fiancé, parti avec 
une autre. La cousine qui en 
hérita après les pleurs de la pre-
mière sortit gravement blessée 
d’un incendie. Elle s’en débar-
rassa vite fait, la filant à une pa-
rente éloignée. Celle-ci mourut 
dans un accident de voiture, le 
petit talon affiché fièrement au 
revers de la veste en soie. 

Dès lors pestiférée, elle passa 
de boîtes à bijoux en collection 
d’objets portant malheur. J’en 
héritai un peu par hasard. On 
me confia l’affaire avec la bro-
che, cadeau maudit. Le diable 
l’habitait… C’est ça, oui ! Je 
décidai de la désenvoûter, il suf-
fisait de s’adresser à elle : « Tu 
es si jolie, alors cesse d’échar-
per celles qui te portent. On 
t’enferme, alors que tu mérites 
d’être vue. » 

Elle ne répondit point. 
Comme elle était, à mon 
goût, trop petite pour 
orner mes vêtements, je 
l’offris pour le Noël d’une 
vieille copine dont la vie 
n’avait été que désastre, 
chagrin d’amour, soli-
tude, mépris dans le 
cadre du travail. 

                         PORTE-PLUME

Elle venait de rencontrer un 
nouveau mec. Si j’avais été 
croyante, j’aurais fait brûler 
des cierges pour qu’enfin elle 

tâte du bonheur.

Une année passa. 
Elle me télépho-
na un soir, mon 
optimisme vacil-
la. J’avais reconnu 
son numéro… Al-
lait-elle m’annon-
cer une nouvelle ca-
tastrophe à ajouter 
à sa vie de misère ? 

Sa voix était légère 
et gaie. Elle allait épouser son 
amour qu’elle devinait pour 
toujours. Elle était enceinte. 

L’époux l’aida à réaliser ses 
rêves, il gagnait bien sa vie. 
Elle créa une entreprise qui prit 
son envol, mit au monde trois 
enfants, tous HPI. Son chat ma-
lade guérit mystérieusement, 
la chienne mit bas trois boules 
de poils, elle qui ne pouvait pas 
avoir de chiots. Le clan s’instal-
la à la campagne. 

Elle me dit : « Je ne pourrai ja-
mais te remercier assez, ton 
petit talon bleu, que je porte 
toujours, a transformé ma vie 
en une joie permanente. »

Bernadette Richard

Dernière parution : 
La Chambre noire, 

Favre Éditeur

La broche ensorcelée

S'il s'agit d'un récit, la petite broche 
a bel et bien existé : la voici. (dr)


